



Presentación

Estimados Colegas y Lectores,

Está llegando a sus manos el número 03 de SPV Noticias. Con el éxito de las dos últimas ediciones, nos sentimos felices en poder finalizar otra edición de este nuestro canal de comunicación.

Además de brindar mayor transparencia a nuestras actividades, esperamos que el boletín contribuya para realizar una verdadera integración sinérgica en nuestra Unidad y reforzar el diálogo entre sus diferentes segmentos.

El papel de la Comunicación Institucional no está limitado a su aspecto noticioso, pero sí se aplica a la construcción de una memoria organizacional compartida y un registro actualizado de la evolución de sus agentes y aparceros.

Por tanto, consideramos oportuno publicar este número de SPV Noticias, a pesar de que su contenido (debido al período de transición de final de año) no es completamente actual o inédito.

Contamos con la colaboración de todos para iniciar en 2008 un nuevo ciclo informativo que refleje la riqueza de nuestras acciones y la importancia de nuestra misión hacia un mundo mejor.

SPV Noticias

Eventos

LUCHA CONTRA LA FIEBRE AFTOSA

Preparando la 35ª Reunión de la COSALFA

La 35ª Reunión de la Comisión Sudamericana de Lucha contra la Fiebre Aftosa (COSALFA) será realizada en Porto Alegre, región sur de Brasil, entre los días 10 y 14 de marzo de 2008, con la participación de representantes del sector agropecuario de once países de la América del Sur (Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, Guyana, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela).

A fin de discutir la organización del evento, que hace ocho años no se realiza en Brasil, el Dr. Albino Belotto y el Coordinador de la Frente Agropecuario de la Asamblea Legislativa de Río Grande del Sur, diputado Estadual Jerônimo Goergen (Partido Progresista – PP) se reunieron en el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS.

De acuerdo con el Dr. Belotto, la 35ª edición del evento deberá discutir las directivas estratégicas del Plan Hemisférico de Erradicación de la Fiebre Aftosa (PHEFA) para cumplir con las metas de erradicación de la enfermedad en 2009, y también para analizar la actual situación de la fiebre aftosa en el continente.

Ya el diputado Jerônimo Goergen afirmó que "la selección de Río Grande del Sur como sede de la COSALFA, representará un importante paso para que el estado pueda conseguir la condición de zona libre de fiebre aftosa sin vacunación en los próximos años. Esto favorecerá el buen momento actual en la comercialización de carne y en las acciones de defensa sanitaria".



Planificando la 35ª COSALFA: El diputado Estadual Jerônimo Goergen (PP) – RS, junto con el director Albino Belotto y el Dr. Victor Saraiva.

ALIMENTOS

Cooperación Técnica en Inocuidad de Alimentos



El Grupo Técnico en Inocuidad de Alimentos (PANALIMENTOS) inició contactos con la Sra. Clenícia Maria de Souza Zêba, directora de Educación de la Fundación para el Desarrollo Tecnológico y Social de Duque de Caxias (FUNDEC) y su asesora, Alexandra Zêba da Costa. Como resultado de estas reuniones, fue preparado un programa de trabajo conjunto, con la finalidad de promover la inocuidad de los alimentos por medio de programas para la capacitación de manipuladores de alimentos, fiscales sanitarios y un proyecto de adaptación y validación de los "5 Puntos-Clave para mantener los alimentos seguros y prevenir enfermedades transmitidas por los mismos" de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en escuelas primarias. El objetivo de estas actividades es reducir el riesgo e impacto social y económico de las enfermedades transmitidas por los alimentos (ETAs).

SALUD PÚBLICA VETERINARIA

Integrando los Diversos Sectores del Área

En octubre de 2007, la Asociación Brasileña de Salud Pública Veterinaria realizó el II Congreso Nacional de Salud Pública Veterinaria, en Fortaleza, región nordeste de Brasil. La segunda edición del evento tuvo como objetivo la integración de los diversos segmentos que actúan en la salud pública veterinaria del país y el fortalecimiento de la identidad del médico veterinario en esa área.



Puesto (stand) de la OPS: contribución al intercambio de experiencia, integrando la comunidad veterinaria



La Unidad de Salud Pública Veterinaria de la OPS instaló un puesto (stand) en el local, divulgando sus actividades y contribuyendo así en el intercambio de experiencia y conocimiento entre los profesionales y especialistas del segmento.

Premiada por los servicios brindados a la salud pública veterinaria, la Dra. Cristina Schneider, Consultora de la Unidad de Salud Pública Veterinaria de la OPS/OMS.

EQUINOCOCIS QUÍSTICA

Propuestas de Intervención

En diciembre de 2007, fue celebrado en Chile el taller "Análisis de Situaciones y Propuestas de Intervención sobre la Equinococis Quística", cuyo objetivo fue la preparación del protocolo para la Evaluación de los Laboratorios de Referencia Diagnóstica de la Equinococis.

El evento intersectorial, promovido en la región de Aysén, donde se encuentra la mayor incidencia de intervenciones quirúrgicas debido a esa zoonosis en el país, reunió los responsables por las Enfermedades Parasitarias y de Diagnóstico de Equinococis del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), del Instituto de Salud Pública de Chile y del Instituto Carlos Malbrán (Argentina).

OTRAS ACTIVIDADES REALIZADAS EN PANAFTOSA OPS/OMS



Seminario Internacional de Especialistas de Laboratorio en enfermedades vesiculares.

octubre de 2007



Reunión de SIVCONT – Sistema Continental de Vigilancia Epidemiológica

noviembre de 2007

RECURSOS HUMANOS DE CALIDAD

Fortaleciendo la Imagen del PALTEX

Los profesionales responsables por el PALTEX (Programa Ampliado de Libros de Texto y Materiales de Instrucción) promovieron en noviembre 2007 la tercera reunión para reevaluar la programación operacional y la identidad del programa.

La reunión fue realizada en São Paulo y tuvo como finalidad fortalecer la imagen del programa como una actividad de cooperación técnica internacional entre Brasil y la OPS y presentar su situación actual en el país, por medio de informaciones sobre la planificación estratégica del PALTEX.



Encargados del PALTEX: Perfeccionando la administración del programa.

Presentación

GUÍA

Comunicación Social y Comunicación del Riesgo en Salud Animal

En noviembre 2007, el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS presentó la "Guía de Comunicación Social y Comunicación de Riesgo en Salud Animal" con el objetivo de fortalecer las acciones en salud animal y en el combate a la fiebre aftosa, por medio de la comunicación social al tratar del asunto, y a las situaciones de riesgo relacionadas a la enfermedad. La guía es resultado del convenio PANAFTOSA - BID



La cartilla, que se propone a reevaluar la comunicación como un proceso imprescindible de la acción práctica, intenta enfatizar el papel del público como coproductor del conocimiento, ya que su opinión debe ser relevada en las acciones sociales en salud animal y, específicamente, en el control de la fiebre aftosa.

VISITA DE LA SUBDIRECTORA DE LA OPS Elogios al Plan Estratégico de PANAFTOSA - OPS/OMS



Funcionarios de PANAFTOSA-OPS/OMS se reúnen con la Subdirectora de la OPS.

El 27 de noviembre 2007, la Subdirectora de OPS, Dra. Carissa Etiene, visitó el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa - OPS/OMS, donde se reunió con funcionarios y asociaciones del personal.

En su charla en el auditorio de la Unidad, la Dra. Etiene comentó las perspectivas para el próximo bienio, destacando la importancia de las zoonosis y del trabajo en la inocuidad de los alimentos para la salud pública. La Subdirectora también elogió el plan estratégico de PANAFTOSA-OPS/OMS, que cada vez está más integrado con la OMS

FAO/RLAC

ACCIÓN CONJUNTA EN EL COMBATE A LA FIEBRE Aftosa



Los directores Tito Díaz (en el centro), Albino Belotto; el epidemiólogo José Naranjo y el bio-estadístico Antonio Mendes: plan de acción conjunta contra la fiebre aftosa.

En octubre 2007, el Dr. Tito Díaz, Director de Producción y Salud Animal de FAO/RLAC (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y Alimentación/Oficina Regional para América Latina y el Caribe), visitó el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS y participó de una serie de charlas presentadas por científicos de la Unidad.

La reunión tuvo como objetivo preparar un plan de acción conjunto para la cooperación técnica a los países de América Latina y del Caribe, que fue sugerido en el Plan Hemisférico de Cooperación para la Erradicación de la Fiebre Aftosa (PHEFA). Además, fueron discutidas las posibilidades de cooperación en otras áreas, como zoonosis e inocuidad de los alimentos.

CANADÁ

Enfermedades Vesiculares

Visita a PANAFTOSA-OPS/OMS de la Dra; Dorothy Geale – CFIA/Canadá, y del Dr. Alfonso Clavijo, jefe de la Unidad de Enfermedades Vesiculares del Centro Nacional para Enfermedades Animales de Canadá.



IKM

Tecnologías de Información

En octubre 2007, el Director de IKM (Gerencia de Informaciones y Conocimiento), Dr. Richard Van West-Charles, y el consultor Marcelo D'Agostino (IKM), visitaron el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS, donde presentaron el trabajo que desarrollan en la OPS, sus objetivos y estrategias.

Los dos especialistas se reunieron con grupos específicos de las diversas áreas de PANAFTOSA-OPS/OMS para conocer los sistemas actuales y las demandas específicas en la gerencia de datos, además de sugerir nuevos modelos de integración entre la comunicación social y las tecnologías de información.

Producción de Vacuna contra Fiebre Aftosa



Dr. Albino Belotto recibe la comitiva y los consultores

En la última semana de octubre 2007, el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS recibió la visita del Dr. Mario Eduardo Pulga, Vicepresidente de Vacuna contra Fiebre Aftosa del SINDAN, y de los Drs. Leonardo José Richtzenhain y Luiz Guilherme Heneine, consultores de empresas productoras de esa vacuna.

Los visitantes se reunieron con el equipo de PANAFTOSA-OPS/OMS para discutir las perspectivas de producción y aplicación de la vacuna en Brasil.

BOLÍVIA

Estrechando Relaciones con Bolivia

El Viceministro de la Salud de Bolivia, Dr. Juan Alberto Nogales, visitó el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS en octubre de 2007.

Con el objetivo de estrechar relaciones con PANAFTOSA-OPS/OMS y conocer mejor los servicios veterinarios que la Unidad ofrece, el Dr. Nogales asistió a las presentaciones de los programas en salud pública veterinaria desarrollados en la institución, como el control de la calidad de los alimentos, enfermedades vesiculares, zoonosis, entre otros.

Apoyo al Plan de Erradicación de la Fiebre Aftosa



Los especialistas norteamericanos se reúnen con los doctores Albino Belotto y Victor Saraiva.

El director de la Facultad de Medicina Veterinaria de la Universidad de Kansas (EUA), Dr. Ralph Richardson, visitó PANAFTOSA-OPS/OMS en octubre de 2007.

El objetivo de la visita fue intensificar la visibilidad y el apoyo del Plan de Erradicación de la Fiebre Aftosa entre los sectores académicos, públicos y privados, por medio de acciones del Grupo Interamericano para la Erradicación de la Fiebre Aftosa (GIEFA).

Durante la reunión, el director destacó la importancia del intercambio de investigaciones y servicios veterinarios entre la Universidad de Kansas y el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS, como una forma de aumentar la participación conjunta en programas y campañas en las Américas.

Acompañado de los especialistas Dra. Lisa Freeman – KSU, Dra. Dorothy Geale – CFIA/Canadá, y el Dr. David Ashford – USDA/APHIS, que detalló las estructuras organizacionales y las líneas de acción del GIEFA, el Dr. Richardson se reunió con el director de PANAFTOSA-OPS/OMS, Dr. Albino Belotto, y participó en debates con los coordinadores Dr. Victor Saraiva (Enfermedades Vesiculares), Dra. Ingrid Bergmann (Servicios de Laboratorio), Dr. Genaro García (Inocuidad los Alimentos) y el Dr. Fernando García (Zoonosis).

En Pauta

ANIMALES PONZOÑOSOS

Estrategias para la Prevención

Anualmente, cerca de 5 millones de accidentes causados por animales ponzoñosos son registrados en el mundo. De esos casos, 60% requieren tratamiento, ya que hay riesgo de muerte, amputaciones y secuelas permanentes.

Para enfrentar ese problema, considerado de salud pública, OPS/OMS, el Ministerio de Salud de Brasil y la Secretaría de Salud en el estado de São Paulo, se reunieron en noviembre de 2007, en el Instituto Butantan, São Paulo, con el objetivo de establecer estrategias de prevención de accidentes con animales venenosos.

En la reunión fue discutido el establecimiento de redes de cooperación técnica para reducir el número de accidentes causados por animales como cobras, escorpiones y arácnidos, que ocurren principalmente en los países tropicales.

Los especialistas manifestaron que es necesario organizar los sistemas de vigilancia epidemiológica, así como la producción de antivenenos en cantidad y tipos adecuados. Éstas son condiciones imprescindibles para el éxito de un programa efectivo.

Producción

Director de PANAFTOSA – OPAS/OMS
Albino Belotto

Comunicación Social
Rosane Lopes

Periodista
Mohá Hajji
Registro Profesional
21338/125/19V

Copydesk
João Montenegro Reis
Diagramación
André Luiz Souza

Capacitación en Salud Animal

En 2007 fue concluida la ejecución del primer Plan de Trabajo del convenio establecido entre el Ministerio de Agricultura, Pecuaria y Abastecimiento (MAPA) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) por intermedio del Centro Panamericano de Fiebre Aftosa (PANAFTOSA-OPS/OMS).

El Plan, con duración de 5 años, tiene como objetivo el desarrollo de acciones para el fortalecimiento de los Programas Oficiales en Salud Animal de Brasil, a través de la capacitación de la mano de obra del sector en el país.

El año pasado, fueron realizados 16 cursos por PANAFTOSA-OPS/OMS, totalizando 590 capacitaciones, a través del entrenamiento de profesionales del MAPA, del Ministerio de la Salud y de los órganos estatales brasileños. Los cursos trataron temas como la sanidad equina, control de la rabia silvestre, gerencia de programas de salud animal, entre otros.

Los profesionales que participaron en los cursos manifestaron que la experiencia incentivó la adquisición de conocimientos, con aplicación en la práctica diaria, la integración y el intercambio de experiencias entre los profesionales del ámbito federal y estadual.

ECUADOR

Acción Conjunta contra la Fiebre Aftosa

Representantes de APHIS, IICA, FAO, PANAFTOSA-OPS/OMS y FEDEGAN, organismos internacionales involucrados en la salud pública veterinaria, promovieron en noviembre 2007 un seminario-taller en Quito, Ecuador. El evento tuvo como objetivo evaluar el "Plan Nacional de Erradicación de la Fiebre Aftosa en Ecuador" y sugerir líneas de acción más efectivas para el éxito del programa.

Preocupados con la desconfianza del sector productivo del país con relación a las acciones e intervenciones de CONEFA y SESA, autoridades sanitarias ecuatorianas, los participantes del seminario sugirieron la elaboración de una propuesta con la finalidad de formalizar mecanismos de coordinación público-privados, incorporando los instrumentos jurídicos necesarios para la implementación efectiva de erradicación de la fiebre aftosa.

Como un primer paso para mejorar la eficiencia operacional del Programa de Erradicación de la Fiebre Aftosa, los conferencistas concordaron que una misión de evaluación técnica, coordinada por el Centro Panamericano de Fiebre Aftosa-OPS/OMS, deberá visitar las oficinas de campo del SESA y las sedes de los comités de cría de ganado. El grupo también sugirió que las propuestas sean dirigidas al Ministerio de Agricultura de Ecuador.